
Nuevo concesionario rebautiza 
ruta 160: ahora es Costa Arauco

GRUPO GLOBALVIA INICIÓ SU OPERACIÓN DE UNA DE LAS RUTAS MÁS COMPLEJAS DEL PAÍS 

Ayer se oficializó la llegada de la 
empresa Globalvia a la concesión 
de la Ruta 160 Coronel-Tres Pinos, 
a la cual rebautizaron como 
Autopista Costa Arauco, con una 

clara y calculada intención de dife-
renciarse con el trazado existente 
entre San Pedro de la Paz y Coronel 
del mismo nombre. 
Son líderes mundiales en la opera-

ción de concesiones de infraestruc-
tura, y son controlados por tres 
fondos de pensiones, uno inglés, 
otro holandés y un tercero cana-
diense. Actualmente, operan tres 

rutas en Chile: Autopista del Itata, 
Autopista Costa Arauco y 
Autopista  Aconcagua, a la salida 
norte de Santiago. 
Su modelo de negocios, explicó el 

gerente de Globalvia para 
Latinoamérica, Jorge Rivas, se basa 
más que en la construcción de 
autopistas, en su gestión.

Empresa transnacional no descarta gestionar además ruta de la Madera y la Interportuaria.
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Tras el anhelado soterramiento 
de la vía férrea, que está actual-
mente en estudio por parte de 
Fesur, se liberarán 9,5 hectáreas, 
en las que se podrá crear parques 
y la anhelada conexión directa 
con el río Bío Bío. Sergio 
Baeriswyl, urbanista a cargo del 
concurso, afirmó que lo más 
importante es que el espacio que 
se cree tenga una connotación 
cívica y cultural, pues será equiva-
lente a la plaza de la Ciudadanía 
en Santiago.

Concurso  
busca ideas  
para espacio 
libre que dejará 
soterramiento  
de línea férrea 
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Superar  (Primer Lugar)  
“Por tu culpa ya no entro al Averno ni al Neruda, tengo que cami-

nar más para comprar helado en otro Assuan, dejé de escuchar a 
Julius Popper y de leer la Mocha, y no he vuelto a ir a la desem-
bocadura. Por suerte, nunca fuimos juntos a la Fuente  Alemana”.  

Joaquín Urrutia Sepúlveda, 27 años, Concepción. FO
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Joaquín Urrutia, periodista de la UdeC y ex colaborador de Dia-
rio Concepción, obtuvo el primer lugar del concurso de micro-
cuentos con un relato muy identitario.  
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Un llamado a la sensatez
Los tiempos no son fáciles para ningún país del 

mundo. Con urgencia tenemos que sanar las dife-
rencias y conciliar diálogos sinceros, cuando me-
nos para generar atmósferas más armónicas, com-
prensivas y tolerantes. No tiene sentido volver a co-
meter los errores del pasado. Las guerras no las 
gana nadie. Ni los vencedores que suelen humillar 
al rival derrotado imponiendo sus furias, ni tampo-
co los vencidos suelen quedarse en reposo tras una 
confrontación bélica.  

Es la sensatez la que nos hace comprender la 
esencia de lo que somos, la que nos serena y nos 
hace más humanos, la que nos obliga a entender-
nos y a promover, no la ley del temor, sino el es-
píritu de la compasión. En consecuencia, 
hemos de aprender a perdonarnos y a re-
conocernos miembros de una familia, en 
la que no es posible la exclusión. Quizás 
tengamos que madurar, organizarnos la 
existencia de otro modo, dignificarnos y 
realzarnos como linaje auténtico, lo que exige 
despojarnos de toda falsedad. Igual que nadie pue-
de ser moderado con el estómago vacío, tampoco 
es de recibo dejarnos engañar a nosotros mismos, 
con un cúmulo de estrategias corruptas, lo que nos 
obliga a despertar, al menos para que cese de pro-
pagarse tanta injusticia, tanta desigualdad social, 
tanta inhumanidad en definitiva. De ahí, lo impor-
tante que es hacer una llamada a la reflexión, una 
autocrítica cada cual consigo mismo, para ese cam-
bio de perspectiva, menos tensa y más pacífica. 

No olvidemos que la mayor agitación social tiene 
que nacer del desprendimiento, no del interés, de la 
sabiduría que da un soplo respetuoso y considerado 
con toda savia humana. Nadie puede dominar sobre 

nadie. Hay que instaurar otras maneras de vivir, me-
nos salvajes, más sociables y civilizadas. Ya conoce-
mos la ideología de los fuertes y poderosos sobre los 
más pobres y débiles. Hemos de romper con estas 
contrariedades, cumpliendo y haciendo cumplir, la 
Declaración Universal de los Derechos Humanos. 
Pasemos de las bellas palabras a los hechos. La reali-
dad se torna cruel, sin apenas nosotros inmutarnos. 
Ante esta bochornosa situación, es menester que los 
representantes políticos y líderes de todos los go-
biernos, cultiven la honestidad y fomenten los 
acuerdos inclusivos, despojándose de lenguajes 
mezquinos para poder amparar, resguardar y dar 

aliento, a la multitud de desvalidos que nosotros 
mismos hemos generado. No pueden estar li-

derando ningún país, aquellos que fomen-
tan el odio entre ciudadanos. Hoy más que 
nunca se requieren personas constructivas, 

ejemplarizantes, gentes sinceras y sencillas, 
dispuestas a darlo todo por los últimos entre 

los últimos. Realmente, esa falta de compromiso 
con la verdad, es lo que está avivando unos escena-
rios ensangrentados, que nos vienen llevando a la lo-
cura. Sin embargo, todos hablamos de ese deseo de 
paz, de vivir y dejar vivir, de fomentar el amor, pero 
continuamos más armados que nunca, con las es-
padas en alto y sin clemencia alguna.  

Recapacitemos. Hoy hay algo tan necesario 
como el aire para respirar y es el sosiego para no 
confundirse de camino. En el fondo son las relacio-
nes con las personas lo que da quietud a nuestro in-
terior, la generosidad con nuestros análogos. Sin 
duda, es la entrega hacia el bien colectivo lo que 
realmente genera sentido a nuestra existencia. 

Desde luego, la sensatez es la única vía de nego-

ciación que puede detener este volcán de conflictos 
que nos arruina por todas partes. Si ya sabemos que 
las batallas son todas inútiles, que no traen nada 
bueno para nadie, ¿por qué no las desterramos del 
planeta? De una vez por todas, demos cerrojazo a la 
continua producción de armas cada vez más mor-
tales e internacionalicemos el lenguaje de la con-
fianza mutua, como premisa, para poder continuar 
viviendo. No existe un signo más deshumanizador 
que sospechar irreflexivamente de todo y de todos.  

Despojémonos de esa neurótica torpeza de no 
confiar en nadie, de pensar que es imposible re-
construir corazones, de creer que todo está perdi-
do, ¡pues no!, es preciso estar dispuesto al encuen-
tro para que todo se aminore, también la tirantez, 
para llegar finalmente a una coexistencia de lati-
dos. Porque al fin, hemos de reconocer, que por en-
cima de nuestra indignación hay que seguir cami-
nando, construyendo puentes de vida, uniéndonos 
en nuestra propia mundialización, por otra parte 
cada vez más interdependientes unos de otros. No 
está bien que el hombre se flagele así mismo, actúe 
como un lobo para sí. Las justas exigencias innatas 
de la moral, que todos llevamos dentro, nos exigen 
un esfuerzo colectivo y responsable, ya no sólo de 
salvarnos como especie, también de cooperar y co-
laborar en esa unidad que cuanto más enraizada 
esté en la bondad, mayor será el regocijo. Ojalá en-
contremos ese horizonte, porque sí como decía Pla-
tón, “buscando el bien de nuestros semejantes, en-
contramos el nuestro”, seguro que nosotros tam-
bién hallaremos esa tranquilidad buscada a pesar 
de las penurias cotidianas. 

 
Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
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DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Hernán Sáez  @hernansaez 
 Espero (que Pedro Morales) sea un acierto como 
Droguett, otro que hace unos meses no había querido 
venir a @FutbolUdeC y ahora acepta firmar por el club. 

Niños y celulares 
  
Señor Director: 

Toda la gran polémica entre ex-
pertos en comunicaciones, sicólo-
gos, consejeros familiares, sociólo-
gos, padres, académicos y otros, en-
tre paréntesis, todos adultos, en 
relación al uso y abuso del celular 
por los niños, se reduce a que la cul-
pa no es del niño, es de los mismos  
adultos que le regalan el celular, sin 
establecerle normas claras para su 
uso. Siempre es bueno que los niños 
sepan que aparte de sus bien mere-
cidos derechos, también tienen sus 
respectivos deberes.   

 
Luis Enrique Soler Milla 

 
Restricciones 
  
Señor Director: 

Si hay algo en lo que el actual de 
la Nueva Mayoría ha sido perse-
verante es en ese afán de coartar y 
restringir cuanto espacio de liber-
tad exista para las personas. Por 
lo mismo, y a la espera de que asu-
ma prontamente su mandato el 
presidente Piñera, las chilenas y 
chilenos tendremos la fantástica 
oportunidad de recobrar la con-
fianza y valorar algo tan preciado 
como la libertad. 

 
Rodrigo Durán Guzmán 
 
Turismo en tu smartphone 
  
Señor Director: 

¿Planificando una escapada 
de verano pero no sabe por dón-
de partir? Una vez más, el celular 
e internet lo podrán ayudar. Si 
bien la mayoría de sitios web de 
empresas de buses o lugares de 
interés turístico tienen bastante 

información, muchas veces fal-
tan datos de contacto o simple-
mente no se pueden realizar re-
servas en línea. 

Si prefiere hacerlo todo desde 
tu móvil, hay un par de aplicacio-
nes que pueden ayudarle a aho-
rrar tiempo y recursos. Para elegir 
su destino, el Servicio Nacional de 

Turismo (Sernatur) diseñó una 
amigable y completa aplicación: 
“Chile.Travel”. Resulta muy útil 
para descubrir atractivos rinco-
nes del país y sus actividades. 
Como esta App no cuenta con un 
sistema de compra de servicios, 
también sería útil la aplicación 
“Smartour Chile” o “Turismart” 

para complementar. 
¿Buscando pasajes en bus? La 

alternativa más segura y eficaz 
(de momento) es “PasajeBus”. 
Con un completo buscador, per-
mite reservar y comprar pasajes 
en el mismo teléfono inteligente 
(aunque en la mayoría de oportu-
nidades, es necesario retirar los 

pasajes de forma presencial). 
De esta forma, su Smartphone 

se transforma en un aliado para 
tener unas entretenidas y prácti-
cas vacaciones. 

 
Leonardo González Ramírez 
Community manager, Dirección  
de Comunicaciones USS

El historiador Carlos Agui-
rre Rojas escribió hace algu-
nos años (2005) “El antima-
nual del mal historiador o 
¿cómo hacer una buena histo-
ria crítica? un excelente libro, 
el cual constituye lectura obli-
gada para quienes buscan for-
marse críticamente en el cam-
po de la disciplina histórica. 
Entre otros aspectos, el traba-
jo de Aguirre da cuenta de los 
siete (y más) pecados capitales 
del mal historiador, el cual 
concibe la historia como una 
narración de hechos, desta-
cándose el aspecto descripti-
vo de éstos, con un fuerte con-
tenido fáctico y de erudición; 
es decir, una especie de ma-
nual de historia que privilegia 
lo narrativo de los aconteci-
mientos por sobre las explica-
ciones de algunos sucesos, 
procesos históricos de larga o 
corta duración, en otras pala-
bras, no existe la “historia pro-
blema”. 

En segundo lugar destaca 
aquella visión “desde arriba”, 
circunscrita a las hazañas de 
los grandes hombres (básica-

los documentos estructura los 
hechos históricos en forma li-
neal, con una disposición de 
origen y consecuencias de for-
ma horizontal.  

Por último, está la idea de una 
“historia objetiva”, donde la fun-
ción de quien escribe gira en 
torno a demostrar los aconteci-
mientos tal y como fueron, sin 
que se note su opinión o punto 
de vista. Así, la objetividad y 
neutralidad conlleva la impar-
cialidad y lo imparcial lo da la 
distancia (cronológica). Es de-
cir, entre más alejado esté, más 
“objetiva” será la historia. 

En consecuencia, allí están 
los manuales, anticuarios y di-
letantes que siguen promovien-
do y reproduciendo una historia 
memorística, con ribetes nacio-
nalista y chovinista, vinculada a 
los intereses del Estado y de 
ciertos grupos, respaldada y fi-
nanciada institucionalmente, 
la cual busca destacar las gran-
des hazañas e hitos fundaciona-
les, donde su interés es preparar 
“buenos ciudadanos” y reforzar 
una determinada conciencia 
nacional y patriótica.

mente), presidentes, militares, 
eclesiásticos o los denomina-
dos “próceres”. Constituye una 
historia acrítica con los pode-
rosos  y grupos hegemónicos. 
Es una historia que se mantie-
nen básicamente es sus for-
mas descriptivas, monográfi-
cas y amorfas. Es una historia 
que preferentemente comul-
ga o busca congraciarse con 
los poderes fácticos, con los 
grupos dominantes y centrada 
en las llamadas “gestas heroi-
cas” e institucionales.  

Entonces, lo que importa, 

para éste especie de anticuario 
de la historia, es el estudio del 
pasado humano (no del pre-
sente o lo reciente) y de ciertas 
dimensiones, como los hechos 
biográficos, políticos, diplo-
máticos y militares.  

En tercer lugar, es una his-
toria que se construye básica-
mente sobre la base de docu-
mentos, ojalá de carácter ofi-
cial, gubernamental o estatal. 
Pero no es solo aquello, éste 
difusor o diletante de la histo-
ria, se ve así como imparcial y 
objetivo; es decir, a partir de 

Jorge Jara: Por aumento desmedido de precios 
del servicio me veo obligado a cambiar mi vieja 
peluquería. Ahora se ponen el nombre siútico de 
barbería y te cobran lo que quieren. No necesito ni 
lavado ni productos raros ni nada. Solo corte.

De manuales,  
anticuarios y  
diletantes

“La respuesta de la ministra, de decirnos que 
están trabajando pero que no pueden comprome-
ter una fecha, nos da claras señales de improvisa-
ción ante un escenario político en que la Nueva 
Mayoría se vio obligada a generar un compromi-
so que hoy no se atreve a señalar si va a cumplir o 
no”. Mario Tapia, pdte. federación  
estudiantes de la USM.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a violencia contra las 
mujeres es uno de los 
principales proble-
mas sociales de 
nuestro país. Su ori-
gen cultural permite 

que sea un fenómeno invisible, en 
parte porque las mujeres víctimas 
demoran en promedio siete  años 
en denunciar a sus agresores. Las 
razones para dilatar la presenta-
ción de una denuncia por maltra-
tos físicos, psicológicos o sexuales 
responden principalmente al mie-
do de la víctima, a  la dependen-
cia económica, la baja autoestima, 
o una cultura de resignación, 
como si la violencia fuera una ca-
racterística natural de la relación 
de pareja, en la cual todavía se 
cree que los hombres tienen dere-
cho a controlar la libertad y la 
vida de las mujeres. 

En nuestro país, la violencia afec-
ta a mujeres de cualquier edad, con-
dición económica y social y de cual-
quier religión. Puede ocurrir al in-
terior de la pareja, en el trabajo, en 
los lugares de estudio y en los espa-
cios públicos. En el extremo de vio-
lencia física el femicidio, esto es,  el 
asesinato de una mujer realizado 
por quien es o ha sido su esposo o 
conviviente, o maltrato a golpes y 
muchas formas de violencia sexual.  

Un número indeterminado de 
chilenas sufre violencia sicológi-
ca, o sea el intento de ser  contro-
ladas mediante amenazas, humi-
llaciones y presión emocional, con 
el propósito de hacerla sentir inse-
guras y sin control sobre sus vidas 
y decisiones, del mismo modo está 
presente la violencia económica , 
es decir, el control de la mujer a tra-
vés de la entrega condicionada del 
dinero necesario para su manten-
ción personal y de otros miembros 
de la familia, o apropiándose del di-
nero la mujer  obtiene como fruto 
de su trabajo. 

Según datos del Ministerio Pú-
blico entregados en 2016, de los 
140.022 casos ingresados por de-

nuncias de violencia intrafamiliar 
en 2015, un 46,7% al delito de lesio-
nes, 38,8% corresponde a amena-
zas y un 9,3% al delito de maltrato 
habitual. Sin embargo, la tasa de 
condenas que informa el organis-
mo sólo alcanzó al 10%. Esto se ex-
plica, según las autoridades del mi-
nisterio, porque en muchos casos 
la denunciante desiste del proceso 
y sin su testimonio es difícil lograr 
una condena para el agresor. 

Otras cifras son aún más dra-
máticas, durante el año pasado 
se registraron 52 femicidios, se-
gún los datos de la Red contra la 
Violencia hacia las Mujeres. En 
cualquier caso, el aumento de fe-
micidios es una situación que 
preocupa a las organizaciones, 
entendiendo que ya se produjo el 
primero del 2018 y hubo unos 112 
casos que entraron en la catego-
ría de femicidio frustrado.  

Por intolerables que resulten esa 
cifras, no parecen relatar toda la 
verdad. Las organizaciones de mu-
jeres contradijeron las cifras ofi-
ciales, según el catastro de la Red 
Chilena Contra la Violencia hacia 
las Mujeres, durante el 2017 se con-
tabilizaron un total de 65 asesina-
tos de mujeres, 13 más que en 2016, 
datos cuestionados por  la Minis-
tra de la Mujer y la Equidad de Gé-
nero, Claudia Pascual, quien seña-
la que en 2017 hubo un total de 41 
crímenes de estas características, 
7 más que el año precedente. 

 La Ley 20.480 define femicidio 
como “el asesinato de una mujer 
realizado por quien es o ha sido su 
cónyuge o conviviente”, para las 
organizaciones de mujeres la defi-
nición es  “el asesinato de una mu-
jer en manos de un hombres por el 
solo hecho de ser mujer”, una cruel 
sutileza que permite achicar las 
cifras del Ministerio, pero que ocul-
ta una dura realidad de la violen-
cia de género.

Por intolerables 

que resulten esa 

cifras, no parecen 

relatar toda la 

verdad. Según el 

catastro de la Red 

Chilena Contra la 

Violencia hacia las 

Mujeres, durante el 

2017 se 

contabilizaron un 

total de 65 

asesinatos de 

mujeres, 13 más 

que en 2016.

EN EL TINTERO

fó un rival al que se conside-
raba menor.  

Lo que ocurría dentro de 
las paredes de ese particular 
micromundo, tiene correlato 
en muchas otras instancias. 
Se sabe, por ejemplo, que en 
el mundo de las artes, hay 
también bastantes celos, 
donde la mirada despectiva 
hacia los pares no es algo inu-
sual, a la par del tan criollo 
“chaqueteo”. 

Esperemos que ahora que 
se han dado a conocer 

los resultados de las 
bandas locales 

seleccionadas -
directamente o  

a través del voto 
del público-  para la 

cuarta versión de REC, 
Rock en Conce, no suceda 
como en esa facultdad en 
que los alumnos se indigna-
ban por los éxitos ajenos.  

Puede que sea un buen mo-
mento para desviar la aten-
ción del ombligo propio, re-
conocer el trabajo de los pa-
res, felicitarlos, desearles 
suerte y esperar que, en el fu-
turo puedan disfrutar tam-
bién de una vitrina similar en 
la cresta de la ola.  

 
PIGMALIÓN

Palos porque bogan

CRITERIOS

Érase una vez, cierta facul-
tad donde los alumnos no fes-
tejaban los éxitos de sus com-
pañeros, sino más bien sus 
fracasos. Con mayor o menor 
disimulo, se hacía evidente 
que, dadas las exigencias he-
redadas de un modo de hacer 
las cosas más bien decimo-
nónico, la caída de un compa-
ñero ayudaría a bajar la ten-
sión de su propio eventual fra-
caso. Mejor aún si el caído era 
considerado un buen alum-
no, para hacer mayor 
caja de resonancia 
del fracaso. 

Por el contra-
rio, si por esas 
cosas sorpren-
dentes de la vida, un 
alumno considerado 
mediocre lograba aprobar 
un examen ante una comi-
sión difícil, sobre el pobre 
aprobado caída un silencio-
so, pero descarnado repro-
che, el mismo que pesa sobre 
todo aquel que pretende al-
terar el orden natural de las 
cosas. Ese imperdonable lo-
gro imponía sobre el resto 
una aún más pesada obliga-
ción de aprobar a como dé 
lugar, bajo el riesgo de sufrir 
el doloroso azote de la ver-
güenza, al caer donde triun-

Los números ocultos 
de la violencia contra 
las mujeres
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En fallo unánime, la 3° Sala penal de la 
Corte Suprema rechazó el recurso de queja 
interpuesto por la defensa de Claudio Egui-
luz, manteniendo a firme la sanción en con-
tra del dirigente. 

De acuerdo al fallo, los argumentos de la de-

fensa ya habían sido presentado en ocasiones 
anteriores, siendo rechazados, esgrimiendo 
que esta no era la instancia y que  no existe fun-
damento plausible. 

Con esto, Claudio Eguiluz no podrá ejercer 
cargos públicos hasta el 14 de marzo de 2020.

Suprema confirma condena a Claudio Eguiluz
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Ñuble Región: los efectos de  
la división del Core y el Fndr
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EN SEPTIEMBRE DEBERÍA A COMENZAR LA NUEVA UNIDAD ADMINISTRATIVA

El martes, la comisión de Gobier-
no del Consejo Regional (Core), pre-
sidida por el DC Hernán Álvarez, se 
reunió con la delegada presiden-
cial en la región de Ñuble, Lorena 
Vera, para analizar el estado actual 
de este proceso. 

“El Gobierno Regional (Gore) 
debe ser un activo actor en la ins-
talación, para construir juntos la re-
gión que se creó que no es patrimo-
nio ni de un grupo, ni de un parti-
do, ni de un solo gobierno, sino 
respuesta de lo que para la comu-
nidad de Ñuble son sus sueños y es-
peranza de un país que busca hacer 
más afectiva la descentralización 
como aporte al mejoramiento de la 
calidad de vida”, comentó Álvarez. 

 Por su parte, la delegada presi-
dencial dijo que “el trabajo que se 
debe realizar con el Core es impor-
tante, con especial interés por los 
temas de instalación y una mirada 
más profunda del desarrollo de la 
nueva región y de la inversión pú-
blica, además de las iniciativas que 
se priorizan, pues debemos hacer 
un buen trabajo de la mano del 
Core y del Gobierno Regional”. 

En efecto, el trabajo que puedan 
realizar los cores, sobre todo de 
Ñuble, será importante pensando 
en los recursos del Fondo Nacio-
nal de Desarrollo Regional (Fndr) 
que recibirán, a partir del 2019. En 
ese objetivo los representantes 
electos tendrán siete meses, des-
de el 11 de marzo cuando asuma 
la nueva composición de la ins-
tancia, hasta el 6 de septiembre, 
cuando los representantes de Ñu-
ble asuman en propiedad como 
cores la nueva región. 

Cabe precisar que de los seis co-
res que asumirán como represen-
tantes de la nueva región (en régi-
men serán 16 representantes; 8 de 
la provincia de Diguillín; 5 de Puni-
lla y 3 del Itata), tres son electos y 
otros tres están actualmente en 
ejercicio: Hernán Álvarez (DC), 
John Andrades (PR) y Javier Ávila. 

El último de los mencionados 
comentó que “vamos a tener un 
rol protagónico, no nos vamos a 
omitir, porque bien sabemos que 
el presupuesto para la región del 
Bío Bío el 2018, contempla a la 
provincia de Ñuble, y debemos al-
canzar una ejecución como han 
sido las cifras históricas”. 

 
Independencia financiera 

En la última ejecución presu-
puestaria, la región del Bío Bío gas-
tó cerca de $120 mil millones, una 
cifra que ha ido subiendo con los 
años, pues en el primer año de esta 
segunda administración de la Pre-
sidenta, Michelle Bachelet, se ejecu-
taron $95 mil millones. Este 2018, 
Bío Bío partirá con un marco de 
$113 mil 160 millones.  

Respecto de la separación del Bío 
Bío, el jefe de la División de Análi-
sis y Control del Gobierno Regional, 
Rodrigo Daroch, explicó que “la in-
dependencia financiera de Ñuble 
comienza en enero 2019”. 

Agregó que como el proyecto de 
Ley Presupuesto, para el año si-
guiente, se elabora entre los meses 
de agosto y septiembre, en esa fecha 
ya debiera existir un intendente de-
signado para que pueda negociar 

car que Lorena Vera no seguirá. 
Fuentes de Chile Vamos comenta-
ron que un nuevo delegado (se ha-
bla de un RN) podría perfectamen-
te tomar la posta y asumir luego, 
como intendente.

FOTO:AGENCIA UNO

La nueva unidad territorial recibirá sus primeros recursos en 2019, por ello será 
clave los proyectos de arrastre y las iniciativas que se aprueben este año para el 
cálculo de los recursos. El futuro Consejo funcionará solo con seis miembros.

con la Dirección de Presupuesto 
(Dipres). “Aunque también el go-
bierno del Presidente Piñera po-
dría recurrir a un guarismo que 
existe, de acuerdo a cantidad de 
comunas y habitantes, para definir 
el Fndr del próximo año”. 

También será importante, dijo 
Daroch, la cartera de proyectos con 
los que cuente el territorio. Ahí co-

bra relevancia el trabajo de los mu-
nicipios que componen Ñuble, así 
como los cores. 

En la definición de los recursos 
también puede ser importante el 
debate que puedan dar en la sala los 
futuros representantes del Distrito 
19 en la Cámara, y el futuro delega-
do presidencial de la administra-
ción Piñera, pues todo parece indi-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Por su apoyo a la difusión del hito de la Proclama-
ción de la Independencia de Chile en Concepción 
y de la celebración de la Fiesta del Bicentenario, la 
Municipalidad de Concepción entregó un recono-
cimiento a los medios de comunicación locales y a 
Sernatur. 

En la ocasión el alcalde Ortiz, acompañado de 
concejales y representantes de Semco, hizo entre-
ga de la medalla Juan Martínez de Rozas, acuñada 
por la Corporación Semco precisamente para rele-
var a una de las figuras que impulsó la emancipa-
ción desde nuestra ciudad.

Municipio entregó medalla “Rozas” a medios de comunicación

FOTO:GENTILEZA CICAT
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Tras el anhelado soterramiento de 
la vía férrea, que está actualmente en 
estudio por parte de Fesur, se libera-
rán 9,5 hectáreas, en las que se podrá 
crear parques y la anhelada conexión 
directa con el río Bío Bío.  

El intendente, Rodrigo Díaz, dijo 
que la Región tiene la oportunidad de 
convertir un anhelo básico como el 
soterramiento de la vía férrea en algo 
mayor,  “y para eso Fesur ha tenido la 
inteligencia y ha conseguido el auspi-
cio de la Municipalidad de Concep-
ción y del Colegio de Arquitectos para 
realizar un gran concurso interna-
cional que nos permitan saber qué 
queremos construir”. 

La máxima autoridad regional ase-
guró que el concurso de ideas entre-
ga a la ciudadanía un mensaje direc-
to de que el proyecto de soterramien-
to de la vía férrea está en franco 
avance, pues ya partió el estudio de in-
geniería que está realizando Fesur, 
que estará listo en junio de 2019, que 
permitirá soterrar 800 metros desde 
Chacabuco hasta Los Carrera.  

Recalcó que los fondos para reali-
zar el soterramiento y la explanada, 
que se estima tendrá un piso de cien 
mil millones de pesos, se obtendrán 
del fondo espejo del Transantiago. 

Díaz afirmó que no le queda duda 
que la administración Piñera apoya-
rá el desarrollo del proyecto, pues co-
rresponde a obras de Estado que no 
se pueden realizar en un gobierno 
sino en varias. Por ello, agregó que es 
importante que los ciudadanos se in-
volucren votando por la alternativa 
más representativa.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, afirmó que con el concurso de 
ideas  la capital regional mira mucho 
más allá del 2030, por lo que conside-
ra vital que la ciudadanía se involucre 
en la definición de lo que será la expla-
nada cívica que, a su juicio, cambiará 
el rostro de Concepción, terminará 
con el prejuicio que constituye el vivir 
al otro lado de la línea férrea, permi-
tirá mirar definitivamente al río y dar 
la conectividad necesaria. “Que nos 
permita proyectar la ciudad que que-
remos para las nuevas generaciones”. 

En tanto, Alejandro Tudela, pre-
sidente del directorio de Fesur, afir-
mó que el área a intervenir es de 50 
hectáreas, pues el perímetro a inter-
venir comienza en Esmeralda, ter-
mina en cerro Chepe y, por el otro 
lado, parte en la vía férrea y termi-
na en el borde del Bío Bío.  

“Se espera que el equipo ganador 
aborde no sólo el tema arquitectóni-
co, sino también movilidad, integra-
ción social, uso de vía, tenemos una 

reas, un parque Ecuador y medio que 
va a estar destinada a actividades cí-
vicas, la cultura, conexión de calles 
hasta el río. Será un cambio extraor-
dinario que necesita Concepción 
para mejorar su ADN y estar prepa-
rado para desafíos futuros”.  

Agregó que con voluntad política 
se puede lograr pronto el soterra-
miento dijo y acotó “yo espero que 
el gobierno que va a asumir ahora 
tenga como meta inaugurar el sote-
rramiento”. 

Claudia Hempel, presidenta del 
Colegio de Arquitectos, afirmó que 
para el gremio es un honor patroci-
nar la iniciativa, que constituye un 
hito, pues logrará la conectividad del 
casco urbano con el río que, a la vez, 
permitirá que el Eje Bicentenario se 
conecte realmente con el río y entre-
gue a la comunidad la conectividad 
que requiere y se merece.  

Cabe destacar que el equipo gana-
dor del concurso obtendrá un premio 
de $30 millones. Mayores detalles 
del concurso en www.explanadacivi-
cabiobio.cl 
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Tudela destacó que en julio de este 
año esperan contar con parte del es-
tudio de ingeniería, que debería deter-
minar los costos del soterramiento, lo 
que da paso para solicitar la resolu-
ción favorable al ministerio de Desa-
rrollo Social. “Si todo se alinea adecua-
damente y se cumple con los plazos 
en agosto o septiembre podríamos 
comenzar con las obras como tal y 
que estuvieran listo en 2020 y 2021”. 

 
Connotación cívica y cultural 

Sergio Baeriswyl, arquitecto a car-
go del concurso, afirmó que lo más 
importante es que el espacio que se 
cree tenga una connotación cívica y 
cultural, pues en ese sector, además 
del Gobierno Regional se encuentra 
“el teatro, el memorial, va a estar el 
museo de la memoria y el archivo 
regional. Espacio cívico que será 
equivalente a la plaza de la ciudada-
nía o la caja cívico en Santiago”. 

A nivel internacional afirmó que se 
puede pensar en ciudades como Wa-
shington “que tiene un espacio con-
solidado por un gran espejo de agua 
eso es arquitectura cívica, una esca-
la muy digna, que valora el espacio 
público, con mucha transparencia y 
democracia. “Se trata de 9,5 hectá-

CONCURSO INTERNACIONAL ESTARÁ DEFINIDO EN JULIO

Buscan ideas para espacio libre que 
dejará soterramiento de línea férrea 
De cumplirse plazos y contar con los recursos el proyecto podría ejecutarse en 2020. Se contará 
con 9,5 hectáreas en las que se debe agregar una estación intermodal. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Obras de Villa Futuro 
tienen 90% de avance

El segundo semestre de este año 
estarán entregadas las viviendas de 
Villa Futuro, así lo afirmó la directo-
ra del Serviu, María Luz Gajardo, al rea-
lizar una visita inspectiva a las obras 
que se realizan en Chiguayante.  

En la inspección, participó el alcal-
de de Chiguayante, Antonio Rivas, 
junto a dirigentes del Comité Pro 
Defensa por una Indemnización Jus-
ta, se confirmó que las faenas, que 
el total de las faenas  tuvo una inver-
sión de $7.000 millones permitirán 
beneficiar a 275 familias.  

Gajardo destacó que al asumir 
se encontraron con una problemá-
tica en que algunas familias se nega-
ban a trasladarse, pero que a tra-
vés del diálogo lograron llegar a 
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una solución efectiva, con vivien-
das de albañilería reforzada de un 
piso y una superficie de 70 metros 
cuadrados. 

 El nuevo conjunto involucra un gas-
to de $551 millones, considera áreas 
verdes, juegos infantiles y mobilia-
rio urbano.  

Cabe recordar que las etapas 1 y 
2 consideran la construcción de 260 
departamentos que están en eje-
cución y con una superficie de 55m2.  

costanera, un Teatro Regional en 
construcción y uno esperaría que la 
gente pueda llegar caminando al 
teatro”, dijo Tudela. 

Además, el directivo de Fesur dijo 
que el equipo ganador deberá crear 
una estación intermodal, es decir, 

trasladar la actual, que calificó 
como modesta, a una que cumpla 
con las necesidades y que haga ho-
nor a la importancia del tren en 
Concepción y, dar conectividad a 
las calles hasta el río y resolver el 
nudo Los Carrera - vía férrea. 
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Con un total de 224 fiscalizacio-
nes, que dieron origen a 29 suma-
rios sanitarios, la Seremi de Salud, 
cerró la temporada 2017, que mide 
de noviembre a febrero.  

Ahora, la autoridad sanitaria 
nuevamente está realizando con-
troles a piscinas y camping de la Re-
gión, que se orientan a tener un ve-
rano 2018 seguro. De hecho, la au-
toridad sanitaria llegó ayer hasta el 
centro Los Cruceros, en Hualqui, 
que resultó sin observaciones. 

Sandra Fuentes, encargada de Sa-
neamiento de la Seremi de Salud, 
detalló que en los controles verifican 

Seremi de Salud fiscaliza camping y piscinas 
personal de primeros auxilios, enfer-
mería y equipamiento, entre otros. 

En ambas temporadas, en el área 
urbana, las causales de sumarios 
fueron la  falta de autorización sa-
nitaria, calidad de agua deficiente, 
fallas en áreas de servicios, baños, 
piscinas, sistema eléctrico y segu-
ridad de bañistas; mientras que en 
el sector rural, los sumarios se rela-
cionan con sistemas de agua pota-
ble y/o alcantarillado particular sin 
autorización, falta de agua pota-
ble, sistema de alcantarillado defi-
ciente, residuos, deficiencia en área 
de servicios.  

FOTO:GENTILEZA SEREMI DE SALUD 

AUTORIDAD SANITARIA INSPECCIONÓ camping en Hualqui.

la Seremi de Salud durante 
2017, principalmente, por 
falta de autorización 
sanitaria y calidad del agua.

29 sumarios 
sanitarios realizó

que cuenten con autoridad sanita-
ria, agua potable, calidad del agua, 
pH, transparencia y recirculación. 
Además, controlan que exista un ad-
ministrador del recinto, salvavidas, 
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REFUERZO COMENZÓ AYER

El Consulado de Argentina en 
Concepción activó un plan de 
contingencia ante la llegada de 
ciudadanos de esa nación al país 
por la visita del Papa Francisco. 

De acuerdo al cónsul trasandi-
no en Concepción, Carlos Alber-
to Manteiga, la repartición desti-
nó a tres funcionarios, dos corres-
pondientes a la Cancillería y uno 
administrativos, quienes cumpli-
rán funciones en dependencias 
de la Policía de Investigaciones 
en la capital de la Araucanía. 

Según Carlos Manteiga, en el 
lugar, los ciudadanos argentinos 
podrán obtener documentación 
en caso de robo o pérdida, además 
de realizar trámites en caso de 
verse involucrados en accidentes 
de tránsito. 

“El módulo funcionará desde 
hoy (ayer) hasta el 25 de enero, 
en donde los peregrinos que pier-
dan la documentación o tengan 
algún problema puntual puedan 
acudir. A esto se suma una coor-
dinación con carabineros de Te-
muco para que estos funciona-
rios se desplacen al lugar de la 
misa, pero no existió respuesta 
por parte de ellos”, indicó el repre-
sentante. 

Si bien, no es habitual que se 
realicen actividades especiales en 
época estival, la alta concurrencia 
de argentinos a la visita que Fran-
cisco hará a nuestro país concita 
un volumen mayor de personal, 
por lo que Aduanas ha reforzado 
a su contingente en los pasos fron-
terizos del sur de Chile. 

Se espera que los argentinos 
que vengan a Temuco ingresen 
por los pasos fronterizos de Pino 
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Con funcionarios desplazados en 
la zona esperan apoyar a los más 
150 mil trasandinos que llegarán 
a escuchar la homilía del sumo 
ponfífice en Temuco.

alimentos para los migrantes 
que habitan en la capital de la 
Araucanía. 

Además, partirán los 500 vo-
luntarios que viajarán a apoyar 
las actividades que realizará 
Francisco en Temuco. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Consulado argentino activa plan 
de contingencia por visita papal

Hachado, Icalma y Mamuil Malal. 
 

 Virgen del Carmen a Temuco 
Pasadas las 10 horas partirá desde 

la Parroquia San Agustín de Concep-
ción la imagen de la Virgen del Car-
men que acompañará al Papa Fran-
cisco durante la misa “por el Progre-
so de los Pueblos”, que se realizará el 
miércoles 17 de enero en Temuco. 

La imagen será custodiada du-

rante todo su recorrido por per-
sonal de carabineros, mientras 
que será despedida por autorida-
des comunales y personal del 
Ejército, institución de la que es 
patrona. 

En Temuco, le espera una in-
tensa agenda, puesto que será 
fuente para las oraciones a la 
espera del Pontífice, además, 
que se invita a los fieles a donar 

Presentan 
DataChile en 
Universidad de 
Concepción

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Más de 40 mil visitas en me-
nos de tres días acumula el si-
tio web de DataChile, platafor-
ma que sistematiza, integra, vi-
sualiza y distribuye datos 
públicos de nuestro país. 

La iniciativa, que ha contado 
con amplia difusión a nivel na-
cional, fue presentada en esta 
oportunidad en la ciudad, en 
una actividad llevada a cabo 
ayer en la Universidad de Con-
cepción. 

Ante un colmado auditorio, 
César Hidalgo, profesor del 
MIT, fundador de Datawheel y 
una de las mentes tras el pro-
yecto, fue el encargado de expli-
car su razón de ser y sencillo 
funcionamiento. 

“DataChile es un bien público, 
por lo que está disponible para 
todas las personas, sin necesi-
dad de login, ni de registro ni 
nada similar. De hecho, a partir 
de abril su administración pasa-
rá a ser responsabilidad del Go-
bierno”, comentó Hidalgo.  

El investigador también des-
tacó el hecho de que “disponer 
de toda esta información de 
forma gráfica y atractiva facili-
ta el aprendizaje por parte de 
las personas. Si la idea es co-
nectar la información con el 
cerebro de las personas, se tie-
ne que usar el canal con mayor 
ancho de banda, que no son los 
oídos sino los ojos”. 

Para conocer más acerca de 
su trabajo, toda la información 
se encuentra alojada en la di-
rección es.datachile.io, plena-
mente operativa para el uso del 
público.

CARLOS MANTEIGA Cónsul de Argentina en Concepción anunció la presencia de un consulado itinerante en 
Temuco hasta el 25 de enero.
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Candidatos a Rectoría UdeC 
debaten en campus Los Ángeles

ELECCIONES SE REALIZARÁN EL 22 DE MARZO

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M..

Por primera vez los cinco 
aspirantes al máximo cargo 
universitario se encontraron en 
un foro abierto.

Propuestas para el desa-
rrollo del Campus Los Án-
geles, mejoras en gestión y 
la consolidación del proyec-
to educativo universitario, 
fueron los tres ejes del deba-
te que reunió ayer en la ca-
pital de Bío Bío a los cinco 
candidatos al sillón de la 
Rectoría UdeC. 

En el Auditorio Manuel 
Rioseco de la Sede Angelina 
de la Universidad de Concep-
ción, Carlos González, Ber-
nabé Rivas, Carlos Saavedra, 
Jacqueline Sepúlveda y Ri-
cardo Utz  se dieron cita en 
un foro que concitó la aten-
ción, principalmente, de do-
centes y administrativos de 
la casa de estudios. 

Este encuentro es el pri-
mero de tres oficiales que 
tendrán lugar el mes de ene-
ro. El martes 16 de la próxi-
ma semana será el turno del 
Campus Chillán, mientras 
que el jueves 18 se cerrará la 
tanda de discusiones en la 
casa central de Concepción. 

 
Proyecto institucional 

En primer orden, los cinco 
aspirantes fueron consulta-
dos respecto a su visión de la 
casa de estudios.  

En esa línea, Berbabé Ri-
vas señaló que su proyecto 
“está basado en quienes han 
formado parte con anterio-
ridad en la construcción de 
la universidad”; Carlos Gon-
zález destacó que desea “for-
talecer la presencia de la 
universidad en Santiago”; 
Carlos Saavedra aseguró que 
su eventual Rectoría “está 
planteada a ocho años de 
realización”; Jacqueline Se-
púlveda propuso “un traba-
jo moderno y transparente”; 
y Ricardo Utz puso énfasis 
en que su idea de adminis-
tración “pondrá el centro en 
aspectos humanos y de tra-
to con el personal”. 
 
Preguntas para cada  
candidato 

En el tramo final del deba-
te, todos fueron requeridos 
en temas particulares de in-
terés para la comunidad 

universitaria. 
Ante los casos de venta y 

consumo de drogas en las in-
mediaciones del Campus 
Concepción, Bernabé Rivas 
indicó que “se va a seguir tra-
bajando en coordinación con 
las autoridades en proyectos 
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

vuelo muestran que la grieta  
posee una longitud de 30 a 40 
metros, pero las emisiones de 
ceniza y vapor de aguas asocia-
das a explosiones con alturas, 
son columnas menores a 3 mil  
metros sobre el nivel del cráter, 
similares a las presenciadas du-
rante las últimas semanas. 

Agregó que durante las úl-
timas semanas las cámaras 
instaladas en las cercanías del 
complejo volcánico mostra-
ron durante las noches, espo-
rádicamente incandescencia, 
de forma puntual en el tiem-
po y asociadas a algunas ex-
plosiones, que luego se obser-
varon de forma permanente, 
probablemente vinculadas a 
la apertura de la antes men-
cionada grieta.  

De salir la lava desde el crá-
ter, sería hacia el lado argen-
tino, por lo que hoy se hará 
una inspección ocular con 
Ejército, PDI, Carabineros, 
Municipio de Pinto y Opera-
dores Turísticos del volcán 
para saber su estado actual. 
Precisó que los lugares turís-
ticos del valle Las Trancas y 
de Pinto están fuera del radio 
de exclusión y son seguros 
para los turistas.  

El volcán mantiene la alerta 
amarilla que se estableció el 31 
de diciembre de 2015. 

La directora regional de 
Onemi,  Gilda Grandón, se-
ñaló que “la alerta es amari-
lla y estamos lejos de erup-
ción inminente que decreta 
una alerta roja”.

Sernageomin aumentó radio de  
exclusión del volcán Chillán a 4 kilómetros

FRASE

“Nuestro proyecto está 
basado en quienes han 
formado parte de la 
universidad”.

Bernabé Rivas, vicerrector UdeC en 
ejercicio.

“Para comprometernos en 
mejoras estructurales, 
tenemos que aumentar la 
base de financiamiento”.

Carlos Saavedra, académico del 
Departamento de Física.

“No puede ser que existan 
directores de campus, pero 
con cero atribución”.

Ricardo Utz, académico del 
Departamento de Arquitectura.

“El Gobierno está en 
deuda con nuestra 
universidad”.

Jacqueline Sepúlveda, académica del 
Departamento de Farmacología.

“Nuestra gestión de 
rectoría va a ser evaluada 
anualmente”.

Carlos González, ex vicerrector UdeC 
de Investigación y Desarrollo.

tendientes a la prevención”. 
Carlos González, producto 

de la necesidad de mantener 
a los jóvenes talentos y evitar 
su fugar, ofreció “entregar 
mayores facilidades para que 
los investigadores se integren 
a la universidad”. 

En lo relativo a la transpa-
rencia de la gestión en Recto-
ría, Carlos Saavedra calificó 
de necesario el accionar de 
“una contraloría autónoma” 
e irrumpir en la “cultura orga-
nizacional”. 

Jacqueline Sepúlveda, úni-
ca mujer en la papeleta, des-
cartó llevar adelante una 
“agenda de género”. En lugar 
de ello, sostuvo que manten-
drá “una agenda de equidad 
que no limite participación”. 

Finalmente, Ricardo Utz, 
al ser interrogado por el ac-
cionar que habría llevado a 
cabo como rector frente de-
nuncias de diversa índole, re-
plicó que es partidario de 
“realizar sumarios y toda cla-

se de investigaciones que 
sean necesarias”. 

 
Marzo primera vuelta, 
 abril segunda 

Las elecciones de Recto-
ría en la Universidad de Con-
cepción se encuentran fija-
das para el jueves 22 de mar-
zo. Así lo determinó el 
Consejo Académico Univer-
sitario la semana pasada. 

El órgano también esti-
puló que en caso de no exis-
tir mayoría absoluta, las dos 
votaciones más abultadas 
pasarán a una segunda 
vuelta, que se llevará a cabo, 
en la eventualidad, el lunes 
2 de abril.  

Los docentes encargados 
del Tribunal de Elecciones 
ya se encuentran sorteados, 
al igual que sus hipotéticos 
reemplazantes.

activo y para lo cual se han ac-
tualizado los planes de evacua-
ción frente a riesgo volcánico. 

El gobernador de Ñuble, Ál-
varo Miguieles, precisó que, de 
acuerdo a lo informado por los 
especialistas y  el detalle de las 
imágenes tomadas en sobre-

El Servicio Nacional de Geo-
logía mediante su Reporte de 
Actividad Volcánica (RAV), se-
ñala que entre el 16 y el 31 de di-
ciembre de 2017 se ha observa-
do un incremento de energía 
sísmica en el complejo volcáni-
co Nevados y la apertura de 
una grieta en el fondo del crá-
ter “reciente”. Frente a ello, el 
Gobernador de Ñuble, Alvaro 
Miguieles recordó que nos en-
contramos frente a un volcán 

 FOTO:AGENCIA UNO
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Globalvia no descarta gestionar Ruta 
de la Madera y Ruta Interportuaria

GRUPO EMPRESARIAL OPERA TRES AUTOPISTAS EN CHILE: ITATA, COSTA-ARAUCO (EX RUTA 160) Y ACONCAGUA

Ayer se oficializó la llegada de la 
empresa Globalvia a la concesión 
de la Ruta 160 Coronel-Tres Pinos, 
a la cual rebautizaron como Auto-
pista Costa Arauco, con una clara 
y calculada intención de diferen-
ciarse con el trazado existente en-
tre San Pedro de la Paz y Coronel del 
mismo nombre. 

Se trata de uno de los líderes 
mundiales en la gestión de conce-
siones de infraestructura ocupan-
do los primeros puestos por núme-
ro de concesiones. Actualmente, 
operan tres rutas en Chile: Auto-
pista del Itata, Autopista Costa 
Arauco y Autopista  Aconcagua, a 
la salida norte de Santiago. 

Su modelo de negocios, explicó el 
gerente de Globalvia para Latinoa-
mérica, Jorge Rivas, se basa más 
que en la construcción de autopis-
tas, en su gestión. 

En este sentido, Diario Concep-
ción consultó al ejecutivo sobre 
la posibilidad de operar otras ru-
tas en la Región del Bío Bío, ante 
lo cual Rivas aseguró que tienen 
una clara intención en esa direc-
ción, aunque no quiso entrar en 
detalles, reconociendo, eso sí, que 
existen las condiciones para ges-
tionar otras, mejorando el están-
dar de concesiones como la Inter-

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Son líderes mundiales en la operación de concesiones de infraestructura, y son 
controlados por tres fondos de pensiones (inglés, holandés y canadiense). Ayer 
oficializaron su llegada a la vía que va hacia la provincia de Arauco.

conecta Concepción con la provin-
cia de Arauco, pasando por las co-
munas de Coronel, Lota, Arauco, 
Curanilahue y Los Álamos. Posee 
tres peajes (uno exclusivo para ca-
miones), sistema de pago electróni-
co interoperable (TAG) y servicio 
de asistencia en ruta las 24 horas. 

Consultado el gerente para La-
tinoamérica sobre el costo de los 
peajes, éste dijo que no sufrirán al-
teraciones.  

En un vehículo liviano desde 
Concepción, el primer peaje se en-
cuentra en Chivilingo, donde se 
debe cancelar $1.300 en todo hora-
rio y día. Un segundo está en Cura-
nilahue, que al estar subvenciona-
do por el Estado vía contrato, no se 
paga, sólo el transporte de carga. 

Y el tercero, Pilpilco, se cance-
lan $400.  

Es decir, si un penquista quiere 
hacer el trayecto completo de la 
concesión, deberá pagar de ida 
$1.700, disminuyendo notablemen-
te los tiempos de traslado gracias a 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

los baipás de Lota y Laraquete, ga-
nando también en seguridad. 

“Hacernos cargo de la ex Ruta 
160, ahora Autopista Costa Arau-
co, implica un desafío enorme para 
Globalvia. Queremos recuperar 
confianzas en el territorio, aportar 
a su desarrollo y apoyar al MOP en 
la decisión de invertir en el mejo-
ramiento de la concesión”, sostu-
vo ayer el gerente para Latinoa-
mérica, Jorge Rivas. 

Añadió que con el cambio de 
nombre, buscan darle una mayor 
identidad turística a la ruta, hacer 
un aporte en este sentido a través 
de proyectos que irán trabajando a 
nivel local para aportar a la zona en 
la difusión de sitios de interés turís-
tico, instalándose como un buen 
vecino. Asimismo, se informó que 
el nuevo puente Ramadillas estará 
habilitado durante este mes.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

$3.400
es el valor del recorrido ida y vuelta desde Concepción en vehículo liviano y media-
no. Gracias a dos baipás (Lota y Laraquete) los tiempos de viaje se acortaron a la 
mitad, así como se mejoró estándar de seguridad.

IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.678,09 

COMMODITIES 

-0,56% Igpa -0,52%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 1.016 Cobre (US$c/libra)$323,89 
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 63,57

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.807,65
Dólar Observado $609,40 Euro $ 728,35

28.718,87 

portuaria y de la Madera. 
Ayer también se presentó al nue-

vo gerente zona sur de Globalvia, 
Moisés Vargas, quien estará a car-
go de gestionar tanto la Autopis-
ta del Itata y la nueva Autopista 
Costa Arauco. 

Cabe recordar que esta última 
está en servicio parcialmente des-
de agosto de 2013 y obtuvo la pues-
ta en servicio definitiva en mayo 
de 2017, contando un plazo máxi-
mo de concesión de 40 años. Tiene 
casi 90 kilómetros de extensión, y 
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Piedra Cruz obtiene el 
Sello de Origen en Chile

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde ayer la Piedra Cruz de 
Laraquete se suma al selecto gru-
po de productos que cuentan con 
el Sello de Origen en Chile, recono-
cimiento que otorga el Instituto 
Nacional de Propiedad Industrial 
(Inapi) a los productos origina-
rios de una región geográfica y cu-
yas cualidades inciden en su ca-
racterización. 

Los artesanos de la localidad 
han convertido a la piedra cruz 
en un insumo de alto valor para la 
confección de artesanías y joyas, 
siendo reconocida como un ícono 
de Laraquete. 

La piedra cruz es en realidad un 
mineral, la quiastolita, variedad de 
la andalucita. Su formación se debe 
a que en la cordillera de Nahuelbu-
ta se depositaron sedimentos que 
formaron una roca con grafito en 
forma de cruz. Por efecto de la llu-
via y ríos, esas piedras contenidas 
en la roca se liberaron y hoy se en-
cuentran dispersas en la zona. Se 
extrae del río Cruces, que atravie-
sa Laraquete.  

 
Trabajo coordinado 

La gestión para obtener este re-
conocimiento comenzó en 2015, 
cuando el programa de Barrios Co-
merciales de Sercotec inició su tra-
bajo con una veintena de pequeños 
negocios en el balneario ubicado 
en la comuna de Arauco, Región 
del Bío Bío, para dinamizar su ges-
tión comercial y mejorar el entor-
no urbano. El resultado da cuenta 
del esfuerzo colectivo de los habi-

tantes y locatarios de la zona por 
reconocer, distinguir y proteger 
esta curiosa piedra, caracterizada 
por tener una cruz en el centro, de 
color más oscuro.  

Según Maximiliano Santa Cruz, 
director nacional de Inapi, la ob-
tención del Sello de Origen es “una 
buena herramienta para proteger 
a los productores de la competen-
cia desleal, también protege al con-
sumidor. Al igual que las marcas, 
las denominaciones de origen faci-
litan a los consumidores la decisión 
de compra porque producen una 
diferenciación”. 

El Sello de Origen fue entregado 
en una ceremonia que estuvo enca-
bezada por Maximiliano Santa 
Cruz y el gerente general de Serco-
tec, Bernardo Troncoso, y fue reci-
bido por la presidenta de la Agru-
pación Barrio Comercial Laraque-
te, Laura Prieto, en representación 
de los artesanos y comerciantes, y 
el alcalde de la Municipalidad de 
Arauco, Mauricio Alarcón.  

 Laura Prieto declaró que esta 
certificación significará un gran 
impulso para los artesanos de la 
comuna de Laraquete.  

“Esto es parte de los objetivos 
de nuestro plan estratégico de de-
sarrollo comercial, el rescatar 
nuestra cultura y patrimonio para 
que más gente venga a conocer-
nos, a conocer nuestros mosaicos 
patrimoniales y nuestra escultura 
a las Palomitas”. (SM)

FOTO:SERCOTEC

RECONOCIDO POR EL INSTITUTO NACIONAL DE PROPIEDAD INDUSTRIAL

Típica de la comuna de Laraquete, ha sido utilizada  por 
artesanos para la confección de artesanías y joyas.

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Larroulet pide dar 
vuelta la hoja y llama a 
que empresas inviertan

EX MINISTRO DICE QUE SALARIOS DE TRABAJADORES SUBIRÁN
El ex ministro secre-

tario general de Go-
bierno, Cristián La-
rroulet, nunca dudó que 
Sebastián Piñera volve-
ría a La Moneda. Su vín-
culo con la Región del Bío 
Bío es activo en los últi-
mos años en su calidad 
de docente de la Universi-
dad del Desarrollo, hoy vi-
cerrector de postgrados, 
educación continua, ex-
tensión y director de in-
vestigación de la  Facultad 
de Economía y Negocios, 
FEN. Precisamente ayer en 
el marco del Magíster de 
Comunicación Estratégica, 
Marketing y Negocios, dic-
tó una cátedra para proyec-
tar  el porvenir económico. 
Antes de dirigirse a  los asis-
tentes, entregó su visión a 
Diario Concepción. 

-¿Cuál es la proyec-
ción económica para el 
próximo gobierno del 
Presidente electo Sebas-
tián Piñera? 

- No hay duda que econó-
micamente hay signos de me-
joría que está explicado por 
factores internacionales y 
también por las expectativas. 
Si se ven los indicadores,  han 
estado bajos en la fase negati-
va durante tres años. Ahora 
ellos también están empezan-
do a indicar un alza ¿Qué lo 
que hay detrás de eso? No pue-
de haber un elemento distinto, 
la única variable que ha cam-
biado es la elección del futuro 
Presidente de Chile, en este 
caso Sebastián Piñera. La eco-
nomía se mueve mucho por las 
expectativas. Los agentes  están 
permanentemente viendo las 
señales que se dan y el nuevo  
programa de gobierno enfa-
tiza enormemente el creci-
miento. Y tiene medidas de 
naturaleza tributaria para fa-
cilitar el ahorro, la inversión, 
infraestructura en obras pú-
blicas y en una serie de 
áreas para propiciar el em-
prendimiento y la innova-
ción. Hoy día parte de esa 
reactivación se debe de 
forma importante al cam-
bio de clima en favor del 
crecimiento que represen-
ta Sebastián Piñera. 

-El Banco Central 
habla de 3,5% de ex-
pansión económica 
en 2018. Piñera pro-
metió crecer más 
que el gobierno sa-
liente, ¿será posible? 

- Veo que hay un cambio 
de clima, que hay decisiones 
de inversión que están reac-
tivándose. Un indicador de 
eso es que han aumentado el 
número de empresas que han 
anunciado que van a emitir 
bonos o incluso acciones para 
poder financiar sus proyectos 
a partir del año 2018. En con-
secuencia, hay esa reactiva-
ción. Las posibilidades 
de crecimiento son 
creo, aproximadamen-
te entre un 1,5% de lo 
que será el crecimien-
to este año. En ese 
rango estamos, 
coinciden con las 

Asegura que el sello del nuevo gobierno será la 
creación de empleo. Además, estima  que la 
expansión económica será 1,5% 
más que en los últimos años y 

que eventual baja de 
impuestos es para incentivar 
el ahorro y los negocios.

Larroulet dice que si  
Piñera lo llama está 
disponible para ministro

El Presidente electo Sebastián Piñera  anun-
ció que presentará su gabinete después de la 

visita del Papa  Francisco. Y como uno de sus 
hombres de confianza en el primer periodo, 

la pregunta de si vuelve a integrar el cir-
culo de hierro no es antojadiza. 

-¿Podría ocupar un cargo? ¿Hay espacio   
para Larroulet en el nuevo gabinete? 

- Estoy feliz en mi actividad académica, 
pero obviamente en lo que se pueda cola-
borar hay que estar disponible.

potencial. Hay una capacidad em-
prendedora muy significativa y un 
capital humano enorme. Muchos 
proyectos  están detenidos por la in-
certidumbre que generó el actual go-
bierno. Todo eso va a cambiar. Cono-
cen  a Sebastián Piñera, sus plantea-
mientos, como fue su gobierno y 
saben lo que viene en su próximo 
programa y metas. Sin embargo, hay 
que estar consciente del daño que se 
ha producido en la confianza y en las 
políticas públicas. Por lo tanto, hago 
un llamado a invertir, a generar pro-
yectos pero, a su vez, tener una mira-
da de largo plazo  y  conciencia de que 
hay mucho por hacer. La empresa 
privada tiene que recuperar mucha 
confianza y  prestigio. De esa mane-
ra toda la Región con mucha unidad 
política, social, del mundo de la aca-
demia con la empresa, tienen que 
trabajar muy fuerte para que no se 
vuelvan  a producir caídas. Se debe 
volver a retomar un nivel de creci-
miento como corresponde a la zona. 

- El Gobierno recibirá una Ley 
de Pesca cuestionada, miedo a 
qué ocurrirá con la reforma Labo-
ral, por nombrar ejemplos ¿Qué le 
diría a los trabajadores? 

En esas materias, diría en pri-
mer lugar- como lo ha dicho Se-

bastián Piñera- que  los trabaja-
dores no van a  perder ningu-
no de sus derechos. Por el 
contrario,  van a gozar de una 
situación de mayor bienestar 
y prosperidad. El mejor 
ejemplo de ello, es que los sa-

larios reales con el actual Go-
bierno han crecido a la mitad 
de lo que  lo hicieron con Pi-
ñera. Han resultado mucho 
más desprotegidos. Creo 
que el sello principal va a 
ser la generación de em-
pleo. Cuando tienes más, 
los salarios suben, en con-
secuencia, me atrevería a 
decir que van a  estar mejor 
al final de este nuevo gobier-

no que con el actual. Hay que 
hacer perfeccionamiento en 
el ámbito de la capacitación 

laboral, de responder a los 
intereses individuales  de los 

trabajadores. Por ejemplo, hoy 
la mujer está siendo discrimi-

nada laboral y salarialmente, 
porque se le impide trabajar por 

jornadas parciales.  Habrá mejora-
miento en ello mediante legisla-
ción. En el caso de la pesca habrá 
perfeccionamientos en la ley, pero 
ninguna manera generando deses-
tabilización. Por el contrario, gene-
rando más, por que se necesita pro-
tección del recurso pesca y ese va 
a ser de nuevo el norte de la nueva 
legislación. 

- ¿Y la baja de impuestos? 
- No hay que verlo así. Lo que ha-

brá es una rebaja en los impuestos 
en que se apunta a recuperar la in-
versión y el ahorro en las empresas. 
La economía del país se hace más 
riesgosa cuando las empresas se 
endeudan en exceso y  cuando las 
personas lo hacen también. La pri-
mera prioridad tributaria es hacer 
un cambio en la legislación para 
simplificarla, pero además de eso,  
para desgravar el ahorro y la in-
versión. El sentido principal de la 
Reforma Tributaria es que haya 
menos impuesto al ahorro, para 
que haya más. Menos impuestos a 
la inversión, para que haya más 
igualmente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

proyeccio-
nes del Banco 

Central. Creo que va a 
ver una recuperación, pero 
el daño que ha habido en 

las políticas del actual go-
bierno han sido muy fuer-
te. No hay que subesti-

marlo. El Presidente ha-
bló de un crecimiento en 
su periodo del doble de lo 

que va a ser el promedio 
de este gobierno, lo cual es 
significativo.  Sin embargo, 
hay que ser cuidadoso, de 
no generar excesos de opti-
mismo, porque un país que ve 
caer la inversión por cuatro 

años, significa que para poder re-
cuperarse hay que todavía hacer 

un esfuerzo  y  un trabajo muy 
significativo. 

- El Bío Bío tuvo creci-
miento negativo durante un 
año ¿Qué le diría al empresa-

riado regional? 
- Esta Región tiene un enorme 
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rrido con los relatos ganadores, ya 
que se ven reflejadas ciertas ‘mito-
logías’ propias de la Región, histo-
rias íntimas y familiares como tam-
bién lugares típicos que represen-
tan la identidad de la ciudad. Parte 
del imaginario del Bío Bío que se 
muestra en tan sólo un par de lí-
neas, son una especie de gran foto-
grafía  de la vida en la Región”, 
apuntó García. 

Una emotiva y concurrida cere-
monia que estuvo musicalizada 

por Fernando Mila-
gros y que contó 

con la narración 
de la actriz na-
cional Elisa 
Zulueta.  

Respecto a 
la consoli-

da, de 67 años de 
edad, de la comuna 
de Chiguayante, se 
quedó con la catego-
ría Talento Mayor 
por “Mi pensión”. 

 
Identidad local 

Las menciones 
honrosas -cada una 
recibió 250 mil pesos- 
fueron para “Cita a 
ciegas”, de Pilar Gon-
zález (25 años), de 
San Pedro de la Paz; 
“Marino”, de Nasser 

Avid (28 años), 
de Concepción; 
“El encargo”, de 
Jorge Leal (31 
años), de Chigua-
yante; y  “Abuela”, 
de Carlos Orella-
na (33 años), de 
la comuna de 
Coronel. 

“Fue in-
teresante 
lo ocu-

Una iniciativa que 
cada año suma interés 
y que ya tiene a sus 
nuevos ganadores

CONCEPCIÓN EN 100 PALABRAS

Es uno de los momentos más 
esperados dentro del contexto de 
la Escuela de Verano. El concur-
so de microcuentos Concepción 
en 100 Palabras realizó durante la 
noche de ayer, en el Foro UdeC, la 
premiación de su sexta edición, la 
cual rompió todos los récords a 
nivel local recibiendo más de 15 
mil relatos. 

 “Duplicamos la cifra de cuentos 
recibidos en 
comparación a 
la última edi-
ción, lo cual 
nos llena de 
alegría y tam-
bién evidencia 
que hemos 
crecido dentro 
de la Región, 
logrando la 
deseada des-
c e n t r a l i z a -
ción dentro 
del Bío Bío, 
teniendo re-
latos de prác-
t i c a m e n t e  
todas las co-
munas”, destacó 
Carmen García, 
directora de Fun-
dación Plagio, en-
tidad que junto a 
Minera Escondi-
da y Extensión 
UdeC organizan 
la iniciativa a ni-
vel penquista. 

En lo puntual, 
el primer lugar  
(premio de un 
millón de pesos) 
quedó en manos 
de Joaquín Urru-
tia (Concepción) 
y su relato “Superar”. 
Mientras, la catego-
ría Talento Infantil 
fue para Karen Gar-
cés de 12 años, oriun-
da de Coronel y su 
cuento “Las cenizas 
de mi mamá”.  

El Talento Joven fue 
para Kenan Hermosi-
lla de 18 años, prove-
niente de San Pedro de 
la Paz, y su cuento 
“Prioridades”. Por su 
parte, Gladys Arriaga-

Concurso de microcuentos realizó, ayer en el Foro UdeC, 
premiación de su sexta versión local, con música de 
Fernando Milagros y narración de la actriz Elisa Zulueta.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Superar (Primer Lugar)  
“Por tu culpa ya no entro al Aver-

no ni al Neruda, tengo que caminar 
más para comprar helado en otro 
Assuan, dejé de escuchar a Julius 
Popper y de leer la Mocha, y no he vuel-

to a ir a la desembocadura. Por suer-
te, nunca fuimos juntos a la Fuente 
Alemana”.  

Joaquín Urrutia Sepúlveda, 27 años, 
Concepción. 

dación definitiva de la iniciativa en 
Concepción y sus proyecciones, 
la directora de Fundación Plagio 
señaló que “es un proyecto que es 
importante que tenga continui-
dad en el tiempo. En ese sentido, 
y con los años que llevamos en 
Concepción, nos hemos converti-
do ya en parte de la ciudad, y la 
gente se ha ido apropiando del 
concurso como un medio de ex-
presión y una forma de reflexionar 
sobre el lugar en que habita. Creo 
que la gente se ha hecho cargo de 
eso y lo ha usado de gran manera. 
El espíritu del concurso es que se 
haga todos los años y esperamos 
que siga siendo así”. 
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10:00 a 14:00 horas 
Clínica de técnicas, materiali-
dades y procedimientos en el 

desarrollo y la creación pictóri-
ca, con Manuel Concha. 

$28.000 general. Sala 4 Depar-
tamento de Artes UdeC. 

 
10:00 a 18:30 horas 

Taller optimización diseño  
de un diario, con Álvaro  
Toledo. Gratuito, previa  
inscripción en el correo  

b.iraira@comunidadingenio.cl.  
Facultad de Ingeniería UdeC.  

 
11:00 horas 

Conferencia “Y no era cosa tan 
fácil (Violeta Parra, por suerte 
la inteligencia), con la profeso-
ra uruguaya Tatiana Oroño. 13° 

Seminario de Investigación 
Literaria. Auditorio Facultad 

Humanidades y Arte de la 
UdeC. Entrada liberada.  

 
12 horas 

Mesa redonda: Sobre poesía, 
con ponencias “Razón poética; 
vínculo entre filosofía y litera-
tura” de Rodrigo Pulgar (Uni-
versidad de Concepción); “La 

morada de las cosas en la poe-
sía de Arturo Corcuera” de 

Edson Faúndez; y “Tradición y 
vitalidad de la poesía boliviana: 
de la insularidad al diálogo” de 

Gabriel Chávez Casazola. 
Auditorio Facultad Humanida-

des y Arte de la UdeC.  
Entrada liberada.  

 
18:00 a 20:00 horas 

Exhibición de los documenta-
les “Jaar: el lamento de las imá-
genes” y “Cheques Matta”. Sala 

David Stitchkin.  
Entrada liberada.  

 
19 horas 

Lectura poética del español 
Jorge Urrutia. 13° Seminario de 
Investigación Literaria. Audito-

rio Facultad Humanidades y 
Arte de la UdeC.  
Entrada liberada. 

Destacado 
Noche  
de jazz 

21.30 horas
Mañana, en el Foro, UdeC Big 
Band presentará un repertorio 

que incluirá piezas de latin jazz, 
bolero y bossa nova, y además 
incorporará arreglos de temas 

chilenos. Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

Ayer, el espectáculo se 
presentó en el Teatro 
Municipal de Chillán, y 
mañana hará lo propio 
en la Plaza Ciudadana 
de San Rosendo, 
desde las 20 horas. 

De gira por  
la Región

El regreso de un 
proyecto que realza a 
una figura histórica

VIOLETA PARRA SINFÓNICO SE PRESENTA HOY EN EL FORO

Hace más de una década 
que se presentó por primera 
vez, y más allá de algunos cam-
bios sigue manteniendo su 
esencia. Esa de recordar y real-
zar el trabajo de una figura 
trascendental de la cultura 
chilena. Por ello, aunque pase 
el tiempo el montaje Violeta 
Parra Sinfónico sigue vigente, 
y generando interés en la co-
munidad. Hoy, desde las 21.30 
horas en el Foro UdeC, estará 
como parte de la Escuela de 
Verano de la casa de estudios. 

Junto a la Orquesta Sinfóni-
ca UdeC estarán las cantan-
tes chilenas Valeria Gutiérrez 
y Lucía Chacón, todos bajo la 
dirección musical de Pablo Ca-
rrasco. El repertorio incluirá 
temas emblemáticos como   
“Run Run se fue pal norte”, 
“Qué he sacado con quererte”, 
“Casamiento de negros”, “Mal-
digo del alto cielo”, “Rin del an-
gelito”, “La lavandera”, “Volver 
a los 17”, “La jardinera”, “Cora-
zón maldito” y “Gracias a la 
vida”, con arreglos de Guiller-
mo Rifo y Rodrigo Tapia. 

El director señaló sobre el 
montaje que “es un proyecto 
que se hizo por primera en 
2007, con arreglos originales 
de Guillermo Rifo. Y el año 
pasado, tomando en cuenta 
que era el centenario del na-
talicio de Violeta Parra, se 
realizó con algunos arreglos 
para orquesta sola, de Rodri-
go Tapia. Lo que se escucha-
rá mañana (hoy) es una mez-
cla de ambos, pues estarán 
los temas cantados que son 
los que trabajó Riffo junto a 
los interludios orquestales 
que son obra de Tapia”. 

Al respecto, agregó “nos 
presentamos en hartas loca-

Orquesta UdeC, junto a las cantantes chilenas Valeria Gutiérrez y  
Lucía Chacón, ofrecerán un repertorio con sus temas más emblemáticos. 

FOTO:GENTILEZA CORCUDEC

lidades el año pasado, en 
cuatro ocasiones con varias 
conciertos en cada oportu-
nidad. Eso es uno de los se-
llos de la UdeC, a través de su 
corporación cultural, de lle-
var espectáculos a lugares 
donde las personas no tie-
nen las oportunidades, y sus 
comunidades lo agradecen 
mucho. Para lo de mañana 
(hoy), las expectativas son 
grandes, pues en el Foro 
siempre hemos tenido muy 
buen público las veces que 
he estado ahí y esperamos 
que esté lleno el lugar”. 

 
Dos formatos 

El maestro destacó que la 
propuesta ofrece el trabajo 
musical de Violeta Parra de 
una forma distinta.  

“El montaje son diez te-
mas cantados, a cargo de dos 
solistas de muy buen nivel, 
aparte de los interludios or-
questales que mencioné an-
teriormente, cada uno con 
dos o tres canciones. Esta-
rán las melodías más recono-
cidas de Violeta, pero en di-
ferentes formatos, y eso lo 
hace muy atractivo”, dijo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROPUESTA estuvo dos veces en el Teatro UdeC, en septiembre del año pasado. Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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VII Jornadas de capacitación 
para comunicadores de radios 
comunitarias UdeC

La carrera de Periodismo de la Uni-
versidad de Concepción realizó la 
Séptima Jornada de capacitación para 
comunicadores de radios comunita-
rias, instancia que se realiza en virtud 
al convenio que poseen con la Agrupa-
ción de Radios Comunitarias de Chile, 
Anarcich, sede regional Concepción. En 
el encuentro participaron funcionarios 
y profesionales que trabajan o colaboran 
en estas emisoras de la provincia.

GABRIEL ROJAS, Juan 
Schilling y Carlos Oliva.

GLORIA CARRASCO, Elizabeth Vilugrón y Elsa Placencia.

ANGELA ALMARZA  y Albertina Quilamann.

En las terrazas del Gran 
Concepción junto a 
la mejor compañía

Con la llegada del verano, el tiempo se 
pasa en compañía de los seres queridos, 
disfrutando de una rica comida y de una 
gran gama de tragos veraniegos. Los ami-
gos y la familia son los que dan vida y 
sentido a las terrazas que el centro de 
Concepción.

MELISSA NOVOA, Daisy Iturra y Lucas Montero.

YOHANY MANRÍQUEZ, Fabricio Daroch y Paz Rodríguez. GABRIELA LÓPEZ, Loreto Inostroza y Rosa Neira.

CRISTIAN 
BENAVENTE 
y Daniela 
Olavarría.

JOSÉ JARA  y César Santander.

LORETO 
VILLAGRÁN  
y Pamela 
Vaccari.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ARIEL 
FLORES  y 
Katherine 
Arroyo.

JANSEN 
ANDGATE, 

Nayadet 
Oyarzún y 

Daniel 
Salazar.

MARÍA 
JESÚS 

SEGOVIA y 
Andrea 
Pereira.



Deportes

14 Diario Concepción Jueves 11 de enero de 2018

Más de 250 personas se dieron cita en la 
cuarta edición del evento, organizado por Col-
bún. Con distancias de 3 y 10 kilómetros, en la 
más larga los ganadores fueron Johanna Rivas 
en damas y Eduardo Salamanca en varones. 

“Me parece súper bueno que se hagan estas 

actividades, porque así de a poco la gente se 
va motivando, y ojalá continúen en el futuro”, 
dijo Salamanca.  

Además de la corrida, la jornada también in-
cluyó música, concursos, muro de escalada, 
juegos acuáticos y zumba a color ( foto). 

Angostura recibió nueva edición de corrida familiar

FOTO:GENTILEZA GIRO ESTRATÉGICO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VÍCTOR TORNERÍA HABLA DEL PRESENTE MORADO

¿Es tan cierto que 
el “León” podría ser 
invitado en Segunda?
Consejo de presidentes del martes hizo nuevo amague a la 
división de bronce. El tema ni siquiera se tocó, los tiempos 
siguen acortándose y los rumores ya son pan de cada día.

Consejo de presidentes del mar-
tes, Deportes Concepción y Lota 
Schwager esperando noticias y otra 
vez todo quedó en nada. El tema de 
la Segunda División estaba en pau-
ta, pero otra vez ni siquiera se tocó. 
Los morados estaban atentos, aun-
que no pueden entrar a estas reu-
niones donde se define su futuro. 
“Solo participan los clubes que es-
tán hoy federados”, cuenta Víctor 
Tornería. El presidente del Club So-
cial lila expresó que “con la venta 
del CDF ya cerrada y el tema del en-
trenador de la selección listo, nos 
darían alguna respuesta, pero nada. 
Parece que este viernes quieren re-
unirse de nuevo”. 

El líder de este “León” que pudo 
terminar la concesión de la Socie-
dad Anónima contó que “todos los 
días estoy en contacto con la gen-
te de la Anfp. Específicamente, con 
tres personas. Cada noticia y ru-
mor que aparece en televisión o re-
des sociales, yo saco un pantallazo 

y pregunto si efectivamente pasa 
algo. No sabemos cuál será la fecha 
definitiva de inicio, no sabemos si 
los planteles tendrán límite de 
edad, no existen bases... Así es im-
posible avanzar. Se habla de que 
Santa Cruz está con problemas eco-
nómicos, que Malleco aparente-
mente no participaría. Pero nada 
en concreto. No sé realmente si se-
rán 12 equipos, 16 o quizás menos”. 

Y uno de los rumores que más 
fuerza ha tomado es que la divi-
sión se jugaría con 12 equipos, 3 de 
ellos en calidad de invitados. Lota 
y Deportes Concepción, supuesta-
mente, entrarían en esa categoría. 

Tornería explica que “no sé que es 
esa supuesta figura de invitado de 
la que se habla, supongo que algo 
así como Ñublense cuando estuvo 
en Primera B, pero no podía subir 
(2005). No conozco otra experien-
cia así, pero no me parece conve-
niente. No habría incentivo de com-
petencia y generaría dudas cuando 
tengas que enfrentar a rivales que 
sí están disputando cosas”. 

Pero tal vez la “invitación” pueda 
entenderse de otra forma. “Ocurre 
que hay un sistema de licitación 
que tampoco ha sido bien definido 
y cualquier licitación, entre bases, 
postulación, evaluación y defini-
ciones, te toma prácticamente un 
mes. Creo que la Segunda tiene los 
tiempos un poco encima para algo 
así y quizás por eso podría conside-
rar el  invitar clubes en algo pareci-
do a una licitación directa. En ese 
caso, me imagino que compitiendo 
todos en igualdad de condiciones. 
No sé... Como te digo, todo esto es 
sobre nada concreto”. 

También habló de sus vecinos y 
apuntó que “Lota hizo bien con el 
cambio administrativo y hoy tiene 
otra imagen. Eso es positivo. Ojalá 
entráramos todos. ¿Te imaginas 
inaugurar la Segunda con un Con-
cepción contra Vial? Sería especta-
cular. Así lo veo yo”. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Si la aprobación hace un par 
de semanas del Polideportivo del 
Bío Bío ya era una buena noticia, 
a nivel local la Región sigue con la 
idea de incentivar y promover la 
práctica deportiva no sólo con 
buenas intenciones, sino que con 
planes y políticas concretas. 

La mañana de ayer, el consejo 
regional aprobó por unanimidad 
el “Plan Estratégico Regional de 
Actividad Física y Deporte”, un 
instrumento de gestión e inver-
sión importante para la imple-
mentación de actividades y equi-
pamiento regional.  

El seremi del Deporte del Bío 
Bío, Leonardo Baño, destacó que 
“este es un esfuerzo del ministerio 
del Deporte para planificar, a lar-
go plazo, lo que es el desarrollo del 
deporte a nivel nacional y regio-
nal. Este plan establece un progra-
ma de seguimiento de las metas 
que se quieren conseguir y los pla-
nes de acción que se tienen que 
desarrollar año a año, para que las 
orientaciones y objetivos estra-
tégicos se puedan llevar a cabo”. 

¿A qué nivel se implementará 
este plan? Baño agregó que “este 

es un trabajo intersectorial que 
parte con una participación ciu-
dadana muy importante. Ade-
más, se trabajó con el ámbito pú-
blico y privado como universida-
des y organizaciones deportivas”. 

 
Meta a largo plazo 

¿Cuál es el objetivo tras aprobar 
el plan? Baño sostuvo que “se han 
logrado resultados muy buenos, 
resultados en alto rendimiento y 
competencia, pero sin un instru-
mento de planificación. La idea es 
llevar a esta Región a niveles del 
ámbito deportivo y recreativo por 
sobre lo que hemos tenido hasta 
ahora. Un propósito es competir 
a la par con la Región Metropoli-
tana  y convertirnos, en un plazo 
de cinco años, en la primera po-
tencia a nivel país. También hay 
muchas metas y orientaciones 
asociadas a la disminución del 
sedentarismo, aumento de horas 
de educación física en los cole-
gios, entre otras”. 

El plan incluye tres ejes: alto 
rendimiento - competencia, for-
mación deportiva y participación 
social. Sobre la inyección de re-
cursos, Baño sentenció que “ire-
mos a buscar financiamiento al 
gobierno regional, ministerio e 
IND central. La idea es que los re-
cursos se maximicen para cum-
plir las metas propuestas. Esto es 
algo inédito, nunca se ha planifi-
cado en deporte en el sector pú-
blico regionalmente a una canti-
dad de años que permita dar un 
salto cualitativo. Estamos muy 
contentos por el apoyo”.

 FOTO:GOREBÍOBÍO

Igual que la aprobación del 
diseño del Polideportivo 
del Bío Bío, el plan fue 
apoyado por todo el Core.

Otra vez por 
unanimidad

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Consejo aprobó plan de 
actividad física y deporte
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy comunicamos la parti-
da de nuestra amada hija, Srta. 
 

ROMINA YAZMIN 
PEREIRA PRADO 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10: 00 horas en la 
Parroquia Natividad de María 
(Avda. Collao 1601, Concep-
ción), saliendo el cortejo al Ce-
menterio de Hualqui. 
 
Sus Padres: José Robinson Pe-
reira Silva; Juana Anita Prado 
Muñoz 
 
Concepción, 11 de enero de 
2018.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible falleci-
miento de nuestra querida ma-
dre, suegra, abuelita y bisabue-
lita, Sra. 
 

HORTENSIA 
MONTECINOS SAEZ 

(Q.E.P.D) 
 
Su velatorio se esta realizando 
en su domicilio Calle Finlandia 
766, Población Armando Alar-
cón del Canto, Hualpén, y su fu-
neral será mañana después de 
una misa a las 9:00 horas en la 
Parroquia San Miguel (Bulgaria 
2969, Hualpén), saliendo el cor-
tejo al Cementerio n° 2 de Talca-
huano. 
 
 La Familia 
 
Hualpén , 11 de enero de 2018.

Larcamón: “Necesitamos tres o 
cuatro refuerzos para el año”

La salida de Soteldo a U. de 
Chile se ha llevado todas las 
miradas estos últimos días 
en el acero, que trabaja en 
doble turno en el estadio 
CAP Acero. De hecho, el vo-
lante llegó el mediodía de 
ayer a la capital, lugar donde 
espera la orden de su nuevo 
equipo para integrarse a las 
prácticas que los azules rea-
lizan en La Serena. 

Mientras, su ex equipo vive 
una pretemporada muy exi-
gente de cara a un año con 
un torneo de 30 fechas, don-
de Huachipato pretende me-
jorar la magra imagen que 
ha dejado los últimos cam-
peonatos, donde no han con-
seguido ninguno de los obje-
tivos trazados a inicio de se-
mestre. 

“El período preparatorio 
lo baso en sesiones donde se 
atacan los principios de jue-
go, basados en la presión, 
movilidad y un equipo que 
tenga uno contra uno. Se ha 
profundizado también en 
trabajos más abiertos donde 
se ahonda en lo táctico. Es 
una metodología de trabajo 
algo atípica que empleo, pero 
me ha dado resultados. Ya 

profundizaremos en el mo-
delo de juego”, dijo sobre sus 
primeros días en Talcahua-
no, el técnico del acero Nico-
lás Larcamón. 

 
¿Y los refuerzos? 

 Es la interrogante que más 
se hacen los hinchas. Casi  
todos los equipos del fútbol 
chileno ya han confirmado, 
por lo menos, a un jugador. 
“Estamos trabajando en ese 
tema. Día a día voy diagnos-
ticando el plantel y creo que, 
en principio, tres o cuatro re-
fuerzos serán necesarios 
para encarar la temporada”, 
señaló el DT de Huachipato. 

Otro que podría seguir los 
pasos de Soteldo e irse del 
club es Carlos Lampe. Ofer-
tas concretas no hay por el 
boliviano de 30 años, pero sí 
se realizan gestiones para 
que el portero pueda seguir 
su carrera en el extranjero.  

“Espero tranquilo y dejo 
las ansias de lado enfocándo-
me en el trabajo. Todo de-
pende de que el club se pon-
ga de acuerdo y sea lo mejor 
para ellos y para mí. Aún ten-
go un año de contrato”, seña-
ló el experimentado arquero.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

14/23 15/31
LOS ÁNGELES

15/30
SANTIAGO

15/32
CHILLÁN14/29

RANCAGUA

16/33
TALCA

14/33
ANGOL

11/29
TEMUCO

10/23
P. MONTT

12/24
VIERNES

13/23
SÁBADO

12/21
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Alejandro

TODOS LOS LUNES

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Valdivia 149, Local 39
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